

Un bilatéralisme de levier

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Un bilatéralisme de levier : les relations franco-syriennes sous les deux mandats de Jacques Chirac, 1995-2007 / Manon-Nour Tannous ; sous la direction de Serge Sur

A pour autre édition sur le même support : Un bilatéralisme de levier les relations franco-syriennes sous les deux mandats de Jacques Chirac (1995-2007) Manon-Nour Tannous 2015

A pour autre édition sur un support différent : Chirac, Assad et les autres les relations franco-syriennes depuis 1946 Manon-Nour Tannous Paris puf 2017 1 vol. (461 p.) 978-2-13-078977-2

Auteur(s) : Tannous, Manon-Nour (1985-....)

Autre(s) auteur(s) : Sur, Serge (1944-....)

Burgat, François (1948-....) politiste

Charillon, Frédéric (19..-....) politiste

Cousseran, Jean-Claude (1944-....)

Fernandez, Julian (1978-....) juriste

Laurens, Henry (1954-....)

Université Panthéon-Assas Paris 1970-2021

École doctorale de droit international, droit européen, relations internationales et droit comparé Paris 1992-....

Editeur, producteur : [S.l.] : [s.n.], 2015

Description matérielle : 1 vol. (630 p.) : ill., graph., tabl. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Leveraged bilateralism Franco-Syrian relations under President Chirac's two periods in office (1995-2007) eng

Classification décimale Dewey : 327.405 691

Note sur la responsabilité : Ecole(s) Doctorale(s) : École doctorale de droit international, droit européen, relations internationales et droit comparé (Paris)

Autre(s) contribution(s) : François Burgat, Frédéric Charillon, Jean-Claude Cousseran, Julian Fernandez, Henry Laurens (Membre(s) du jury)

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. [471]-507. Index

Note de thèses et écrits académiques : Reproduction de Thèse de doctorat Droit international Paris 2 2015

Résumé ou extrait : Le présent travail vise, par une documentation renouvelée, à comprendre la relation entre une puissance moyenne mondiale, puissance agissante au Moyen-Orient, et une puissance moyenne arabe. L'arrivée au pouvoir de Jacques Chirac en 1995 correspond à la mise en oeuvre d'une nouvelle politique envers Damas. Hafez Al-Assad perçoit l'opportunité de cette ouverture. Les rapports entre les deux pays permettent de nombreuses réalisations : imposition d'une vision commune sur la scène régionale face à la volonté américaine, modération de la politique de nuisance syrienne, ou encore mise en place d'une coopération pour une réforme administrative en Syrie. Mais ils sont également confrontés à plusieurs défis : le changement de président en Syrie, les tensions libanaises ou encore la guerre en Irak. Ainsi, à partir de la fin de l'année 2003, les relations franco-syriennes glissent sur un terrain nouveau. Faisant le constat de résultats insuffisants, notamment sur le terrain libanais, et de l'incapacité syrienne à prendre en compte la nouvelle configuration née de l'intervention américaine en Irak, la France utilise le cadre multilatéral onusien pour faire pression sur Damas. Un bilatéral minimal et conflictuel se cristallise alors autour de l'intérêt qu'ont les deux pays pour le Liban. Après l'assassinat de Rafic Hariri en 2015, ce bilatéral se judiciarise. Ces fluctuations des relations franco-syriennes nous ont conduits à réinterroger la notion de bilatéral. Nous avons proposé le concept de « bilatéralisme de levier » : il s'agit de l'instrumentalisation de la relation entre deux pays pour des objectifs indirects. En nourrissant des relations bilatérales et en mettant en place une habitude de traiter avec l'autre, la France et la Syrie cherchent en réalité à obtenir des gains et une position sur la scène régionale ou internationale. Ce détournement de la relation bilatérale explique qu'elle n'ait pas pu s'inscrire dans le temps long.

The objective of the present thesis is, through the use of renewed documentation, to understand the relationship between a medium-sized, global power, active in the Middle-East, and a medium-sized Arab power. The beginning of Jacques Chirac's presidency in 1995 corresponded to the implementation of a new policy towards Damascus. Hafez Al-Asad understood the opportunity which this opening-up afforded. Relations between the two countries thus allowed for many realizations : the imposition of a common vision on the regional scene in the face of American will, a moderation of Syrian trouble-making policies, or the implementation of cooperation in the area of Syrian administrative reform. France and Syria were however also confronted with several challenges, such as the changing of presidents in Syria, Lebanese tensions or war in Iraq. As a result, by the end of 2003, Franco-Syrian relations entered a new phase. Taking stock of insufficient results, in particular concerning Lebanon as well as Syria's incapacity to take into account the new configuration born out of American intervention in Iraq, France used the multilateral framework of the United Nations to put pressure on Damascus. A minimal and fraught bilateral relationship crystallized around the interest which both countries had in Lebanon. In the wake of the assassination of Rafiq Hariri in 2015, this bilateral relationship acquired a judicial dimension. These fluctuations in Franco-Syrian relations have led me to reconsider the notion of bilateralism. I thus propose the concept of "leveraged bilateralism", which refers to the using of the relationship between two countries for indirect objectives. By nourishing bilateral relations and by establishing a habit of interaction with one another, France and Syria sought in reality to obtain gains and a position on the regional or international scene. This hijacking of the bilateral relationship is the reason why the latter was not able to establish itself over the long run.

Sujet - Nom de personne : Chirac, Jacques (1932-2019) -- Relations internationales
 ?????, ???? (1965-....) -- Relations internationales

Sujet - Nom commun : Bilatéralisme -- France -- 1990-2020
 Bilatéralisme -- Syrie -- 1990-2020
 Diplomatie

Relations extérieures -- France -- 1995-2007

Relations extérieures -- France -- Syrie -- 1990-2020

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques